

第十三回 国会

参議院法務・地方行政・労働連合委員会会議録第一号

昭和二十七年五月二十九日(木曜日)午前十時四十五分開会

出席者は左の通り。

法務委員

委員氏名

法務委員 小野 義夫君

理事 宮城タマヨ君

理事伊藤

修君

理事一松

定吉君

法務委員 加藤 武徳君

玉柳 實君

岡部 常君

内村 清次君

片岡 文重君

羽仁 五郎君

地方行政委員 委員長 西郷吉之助君

理事 岩木 愛祐君

吉川末次郎君

岩沢 忠恭君

高橋進太郎君

岡本 岩男

勝藏君

吉川末次郎君

木村 正吉君

中村 正雄君

理事 岩井 謙君

理事波多野林一君

上原 仁蔵君

吉川末次郎君

のであるか。この点を一つお伺いしたいのです。

○国務大臣（木村鶴太郎君）　この法案の狙いは、共産党ばかりではないのであります。勿論現段階において、この法案の目的といたしまする暴力破壊活動を行わんとする一番危険のある団体は、申すまでもなく各人も見るよう共産党ばかりではないのであります。

極右においても、将来さような危険な行為に出でる疑いがあることは、過去の歴史に従っても明白であります。従いましていずれの団体たるかを問わざず、

この第三條に明記しておりまするよ
うな、國家の治安から見まして最も危険
な行為に出でるような団体を規制して
行こうとするのであります。従いまし
て正常な團体を規制して行こうという
ようなものでないことは、この法案を

通じて極めて明瞭でありまして、今、原委員の仰せになつたように、この法律の美名に隠れて各種の団体を規制するのではないかといふようなことは、毛頭もさうな意もなし、又この法

○原虎一君 立案当初におきました
は、法務総裁がそういう考え方であると
いうことは、仮に理解いたしましたと
しても、法律がいよいよでき上つて、
その活動を始めれば、その條文によつ
て律せられるのであります。然らば今
日私は、各條文の字句を取上げては申
しませんけれども、先ほども申します
ように、権威あるとされる公述人の公
述の内容を見ましても、非常にこの法

案が法律になりまして拡大解釈をされた結果、いわゆる他の団体、民主的団

体或いは労働組合、宗教団体等に対しても取締の虞れがないと、どの箇條を以て実証されるのであるか。その拡大解釈による取締の虞れがあるから、非常な問題になつて、どの箇條を取上げてもその虞れがないと、懲裁は確信を持つた御答弁ができますか。この点をお伺いいたしたいのです。

○國務大臣(木村寅太郎君) 今御質問の点については、私は確信を持つて申上げることができます。それはよくこの条文を熟観未然して貢

申上げたいのであります。この三條によりまして、暴力主義的破壊活動の定義をはつきりさしておるのであります。これの定義におきまして対象となるものは、刑法第七十七條、第七十八

條、第七十九條、かようないわゆる國家の基本秩序を紊乱する行為について限定いたしております。その次に第二において、この刑法の法文を列挙いたしまして、そうしてかような危険極

まる行為が、政治上の主義若しくは施策を推進し、支持し、又はこれに反対するために行われたもの、これに限定しておるのであります。従いましてこれまで以上の行為については、この法案の規制の対象にならん。つまりはつきりした限度をきめて明らかにしておるのでありますから、この法案が拡張されても、普通の正常な団体が規制されようともされない。明白にこれは限定しておりますから、さような危険はない」と、こう考へております。

の経験からいたします労働組合運動、労働組合活動の点において、事実あり

を得る、又過去にあり得たことから実例を申上げて御判断をお聞きしたいのであります。労働組合の正当なる活動には適用しないということになつております。そこで私が次に申上げるようなことは、過去においてもありましたし、将来もあり得る、即ち労働組合がます。政府の施策に対して、反対の決議をする

る、同時に総理の退陣を要求して、多数が総理官邸に押しかけて、これを阻止する警官數名を押しのけて、総理官邸に入つたといたします。こういう行

為に対して適用を受けるか受けないか、この点を御答弁願いたいのです。

建て方いたしまして、第三條の末項に、団体が団体の意思としてかような兎悪な犯罪行為をしようとする、又した場合において対象になるのでありますとして、今お話をなりましたような政府

の施策に反対するために労働組合がデモをやる、そうして一部の者がその場合に乱暴を働くというような場合は、決して団体そのものの意思として活動出したのではない、ただその中の一部の人があさのような犯罪行為をしたという過ぎないでありますから、この法案の対象となるべきものでないとさうことをはつきり申上げます。

○原虎一君 特審局長に関連してお伺いいたしますが、この第三條二号のリの適用を受ける虞れがあると思いますが、今總裁は、暴力行為を以て目的を

貫徹する決議をしていない、こうきめていないから、この法の適用を受けな

いと言われておりますが、我々はいわゆる拡大解釈をされる場合において、今申しました三條二号のリ号の適用を受ける虞れがある。この点は特審局長として如何なるお考えを持たれるか、御答弁頂きたい。

りました通り、団体がその団体の活動として三條に列記されましたような行為をしたのでなければ、団体を規制することができな。団体が団体の活動

として行うという意味は、団体が意思決定をいたしまして、その役員なり構成員がその意思の実現として行為を行ふ。その行つた行為が団体の活動と認められるということになるのでありますし、団体の役員なり、構成員が

団体の意思決定とは離れまして、個人として各種の犯罪行為をやりまして、それも、それは団体の活動とは認められない。従いまして、団体に対しても規制をかけることができないという建前になら

つておるのでありますて、本法案の各條項に「團体の活動として」ということを特に挿入いたしまして、その趣旨をおお明らかにしておる次第であります。

適用を受けるかどうか、この点をお聞き
きするわけであります。

○政府委員(吉河光貞君) 指定の団体が、只今御質問のような決議をいたしました場合におきまして、毒劇物を堆積し、或いは凶器を持つて多衆で警官の公務執行を妨害するという点まで建議の内容に入りました場合には、団体の意思決定であるものと考える次第であります。

○原虎一君 第三條二号のリ号によりますれば、そのリ号の二行目の終りのほう、「凶器又は毒劇物を携え」、点を入れまして、「多衆共司してなす刑罰

第九十五條」云々となつておるのであります。そうしますと、毒薬物を携へていなくても、多衆共同してそなへておるのを先ほど申しますような警官の阻止を細心のうちに實行せしめても目的貫徹をすべしといふ議論は、明らかにこれは適用を受けることになります。

いうことになるわけですか。
○政府委員(吉河光貞君) リ号の書きき
方は、凶器を携え、多衆共同しておこ
か、毒劇物を携えて、多衆共同しな
ればならない、かよう考ておりま

の判例になつておるところでありま

す。この法案における凶器も、こうい

う意味に

判例に従つて解釈されべき

ものと考えておる次第であります。

○原虎一君 この労働組合活動に殊に

あるのであります。プラカードの柄

を、その上部の図画若しくは文書の所

を折つて柄だけを持つ、或いは野球の

バットを持つ、そういうこと、或いは

最も多くある場合は、組合旗、旗であ

ります。旗を持つ総理官邸に來た。

この警官の阻止を數十人で押破つて入

つた。この旗は凶器とみなされて適用

を受けるかどうか、この点を明らかに

して頂きたいと思います。

○政府委員(關之君) その旗の構造そ

の他におきまして、明白に人の身体に

危険が與えられる可能性がある明白な

ものでありますならば、用法如何によ

つては凶器になるかと思うのでありま

す。なお凶器とは、棍棒とか庖丁とか

いうような、普通そういうようなふう

に考へているものがこれに入つておる

ものであると考えておる次第であります。

○原虎一君 おおむね旗の先は尖つて

おります。併しこういうものを振廻し

て入つたとすれば、当然凶器とみなさ

れるのか、その点を先ず伺いたい。

○政府委員(關之君) 旗の先に黒いか

ねなどがついておるようではあります

が、そういうものを振廻して入ります

と、それは凶器になるかと思うのであ

ります。

○原虎一君 いま一つ、そうしたしま

すと、旗を持つ多數が決議を総理官

邸へ届けるために來た、これを阻止し

た警官を押しのけるということは、決

議があるかないかということが問題で

ございます。決議はなくとも、そういう

警官を押しのけて我々は入るべきで

あるといつての演説をしたとする、

う行為がなされた場合、なされた場

合に、如何なる判断が下されるのであ

るか。

○政府委員(岡原昌男君) 只今までの

政府委員の答弁は、おおむね行政処分

の前提としての破壊活動の範囲にとど

まつておるようございますが、犯罪

として見る場合の区別はどうかという

ようなお話のようございますので、

私のほうから御答弁申上げます。凶器

は、只今關政府委員から御説明のあり

ました通り、判例で大体確定した概念

でござります。従いまして、その判例

で用いられました言葉を具体的な場合

に當てはめまして、例えば旗の先に槍

でござります。併しまして、その判例

たが、この点をお伺いしたいのであります。

○國務大臣（木村富太郎君）　不肖私も多少労働組合運動發達について研究はいたしております。又實際についてもダツチした経験を持つてゐるのであります。私は常々申上げるのでありまするが、日本の将来の発展は、大いにこ

かいうような考えは毛頭もないのですが、いまして、ただ、日本の基本秩序を破壊し、日本の治安を破らんとするような兎惡なる行為に出する団体を規制する目的としておることは、この法案によつて極めて明瞭になつておるのであります。いさざかも労働組合の運動を阻害するようなことはないと確信しております次第であります。

意図を持つておられるということをお聞きし、質問しておるわけではないのですが、いわゆる国内治安の維持といううえで、反帝法津一廻りでござる」というふうに

のか取扱法等一切極てたゞれども、
ところに危険があるということを指摘
しておる。いわゆる戦前において満洲
事変以降、全体主義による宣報によ

で労働者の自由を拘束した方法を以てやつて來た。その結果敗戦後自由が與えられたときには、経験のない労働組合

合、労働者はいわゆる癡激なる運動を快しとして、それに多く贊意を表した。即ちここに体験と判断力がなかつた。

た、批判力がなかつた結果、二、一ノ
トなんかが起きんとしたのでありま
す。こういう歴史的事実に基いて政府

は国内治安を総合的な立場から考え、その一つとしてこの破防法というものが出てるものと我々は解釈したい。そ

でありますならば、それ以外国民の安
全と協力による国内治安の維持、この
精神を涵養して行くところの施策は
まことに、日本ならではの政策は

であるか、如何なることを政府に御さんとするのであるか。この点をお聞きしたいのであります。これは、従つて私は去る爲めよりか官房長官として

お話しして私がお茶を紅茶にしたが官房長官の至総理にお伺いしたい点でありますけれども、なか／＼おいでにならんのあなたにお聞きするわけであります。

○國務大臣(木村寅太郎君) 労働組合のこれまでの運動をいろいろ観察し、その観察の下にこの法案の取入れ方があるのじやないかというふうなことに受取られましたが、そのような御議論であれば、私はさような事実は毛頭ない、ただ現下の治安の情勢に鑑みまして、いわゆるこの三條にきめましたような日本の基本秩序を破壊し、又規制しようとするに過ぎないのでありますて、労働組合運動の從来の歴史に鑑みてかような法案を企図したものでは毛頭もないということを私は申上げておきます。

○原虎一君 私の質問の趣旨をはき違えております。或いは私の説明が足りない点があつたかも知れませんが、逆に申しますれば、国内治安の維持というものは取締法律一辺倒によつてなされるものではないということは、もう私が申すまでもなく法務総裁の十分お考えになつておるところであると私は理解しておる。それで労働組合の歴史、満洲事変以来の最近の歴史を申上げましたのは、労働組合活動の面を一例をとつて申上げたのであります。あらゆる社会運動、あらゆる民主的運動に対しても、労働組合活動の面を一辺倒でそれで国家の治安の維持がなされるものじやない。先ほども労働組合の正常なる発達、国民生活の安定、国民の生活に希望を與える政治を行ひ、国民が正しいと社會判断をなすような政府が施策をなされる、その

ことをゆるがせにされておいて取締法活動を育成するとと言うと語弊があります。一律一辺倒であつてはならない、あるから、その国民生活の安定とか、国民生活に希望を與える施策、労働組合の活動を育成すると言ふと語弊があります。しようが、これらの活動を十分に発達させて行くところの道を政府は考えらるゝ、そういう方面の問題は如何に政府はなさんとするのであるか、具体的な施策をお聞きしたいと、こういう私は質問であります。これは少し法務総裁一人にお聞きするのは御無理かも知れない。従つて官房長官、総理の御出席をお願いしておいたのですけれども、御出席がないのですからあなたにお聞きする次第であります。

力をして行くべきでどうぞ、又し大いに考えておる次第であります。ただたゞ、この法案は、今後の日本の治安、又現下の情勢に鑑みまして是非ともかような兇悪なる団体を規制して行かなければならんという必要最小限度のものとして提案いたした次第であります。

○吉川末次郎君 関連して、原君の御質問に対する法務総裁の御答弁のお言葉に関連してこの機会にちよつとほかにお尋ねしたいことがあります、これはあとの機会にしてお尋ねしたいのですが、法務総裁は原君の御質問に対しまして、この法律の対象としておる団体は主として共産党である。極右的なものもあるけれども、主として共産党が対象になつておるということを大体お話になつたと思うであります。それは一昨日でありますかの公聽会におきましても、馬場恒氏も大体そういうことを言われたところであります。私が事実その通りであると思うのであります。それで関連してお尋ねいたしたいことは、政府当局、殊に所管国務大臣である法務総裁が共産黨の本質といふものをばとのようにお考えになつておるかということをこの機会にちよつとはつきり伺つておきたいと思います。それで御答弁を促しますまづかけとして多少私見を申述べますと、共産党は言うまでもなく共産主義に則るところの政党であります。又共産主義は、日本共産党的刊行物からいわゆるマルクス・レーニン主義、或いはマルクス・レーニン・スターリン主義の如きであるということを絶えず公然と言つておるのであります、そのマルクス・レーニン・スターリン主義の如きは、

いはマルクス・レーニン・スターリン主義と言つているものと、この法案が対象としているところの暴力行為的なこととの関連性であります。それは私の見解によれば、マルクスが百年ほど前にああいう理論体系を発表いたしまして、結局マルクスはイギリスの資本主義の産業革命によるところの発達を見て、そうしてこの資本主義が発達して行くならば、だん／＼と中産階級もプロレタリアに没落して行つて、そして大衆はいわゆる近代工業の従事者であるプロレタリアになる。そのプロレタリアは労働組合を組織して、そして資本家に対抗するようになる。そうするとその団結の力によって資本主義社会の資本家に対抗するために、ここに労働組合の團結力によつて資本主義社会といふものをば頬覆さして、そりして新らしい社会組織を作つて行くといふことが太体の考えの筋筋だと想つるのでありますか、そうしたならば、学者がよくマルクス主義を批判して言つたのですが、それが、極めて大きづばな言い方でありますか、そういうことが大体の考えの筋筋だと想つるのでありますか、そうしたならば、学生達して行つて、即ちレヴァオリューションに癡達して行つて、社会主義或いは共産主義になつて行くならばほつたらかして行つたらいいじやないか。併しそれにかかるわらずマルクスは、万国の労働者団結せよということを共産主義が持つてゐることを二律背反であるということをマルクス主義を批判する学者がよく言うのでありますが、

レーニン及びスターリン等によるマルクス・レーニン主義及びマルクス・レーニン・スターリン主義というものは、ロシア革命を契機としてそれが実現されたのでありますから、特にそれが二律背反と言われておるところのマルクス主義の革命的な方面、進化論的なレーニン主義であり、そしてそれが今日の共産党がいわゆる社会民主主義のリューションナルなアспектに重点を置いて発達したものが私はマルクス・レーニン主義であり、そしてそれが今までにやらないかん、そのために貢献することであれば、それは極端な例を言へば、人殺しもやるし、嘘も言ひますし、即ち目的のために手段を選ばないような行動をとるということが、これが一つのセオリーで、私は大体そういう考え方のものだと思うのであります。そうすると共産黨がマルクス主義、殊にマルクス主義の持つてゐる理論体系中の革命的な方面にウエイトを置いて発展しているところの理論体系の上に立つものであります。ならば、必然的にこれは暴力革命主義的なものを内包いたしておるわけなのであると私は考えるのです。そういう点について第一に法務省はどう考えておられるかということ、それから関連質問で、私が許される時間もないのですが、私は考えるのです。それについてお尋ねしておきたいと思いまが、馬場恒悟さんも言つておられたように、これは共産党を目標にしておる。その通りであります。そうすると第二に、……第一には私が今申上げま

したような共産黨のファンダメンタル・プリンシブルについて、即ちマルクス・レーニン主義、或いはマルクス・レーニン・スターリン主義というものについてどう考えておられるかと、いうことが第一点、第二点には、こののような立場において馬場恒吉さんも言ったように、共産黨を主としてこの法律案の対象にしておるならば、この中解説の條項があつたと思いますが、共産黨を対象にしておるという点で、共産黨を全滅さすというか、或いは共産黨を解散さすというか、ともかく日本におけるところの日本共産黨の活動というものをば休止してしまう、絶滅してしまうということを対象としてこの法案を国会に出されておるかどうかということをお尋ねしたい。これが御答弁を得たい第二点、それから第三点は、私はその通りだと思うのであります、が、それならばなぜはつきりと、共産黨を我々はこの法案の対象にしておるのであるからというので、共産黨はいけないのだという、共産黨といふ名を出してこの法案をお作りにならないかということ、ほかにまだ大分お尋ねしたいことがあります、今の原君の質問に対する答弁に関連して、この三つの点について法務総裁から御答弁を願いたい。

して私はよからうと考えております。勿論これに対してもは反駁の理論も成り立つわけであります。理論としては一応いのです。併しプロレタリア支配の政治が行わるまでの段階において、今吉川委員の申されましたレーニズム或いはスターリニズムということになつて来まするといふと、これは飛躍をして暴力を以て一挙にこのプロレタリアの社会を作り上げよう、これであります。ソヴィエトにおいて現実に今それが実行されて来た。我々は過去のことは考えないであります。併しそれをこの日本に押付けられてどうなるかというと、これは全國民がさようなことであつてよろしいと言ふならば、何をか言わんやであります。併し暴力を以て一挙にこの民主社会的国家を崩壊さしてやろうというところに我々は大いに関心を持たざるを得ないのです。その意味において、無論さようなことを實行に移すとすれば、この法案は共産党が対象になるのであります。併しながらこの法案の狙いは、現段階においてかような破壊的活動をするというの、多くは、個人としては共産党以外にもやつておるわけであります。併し団体の組織として行われることにおいて非常に影響力が多い。併しこれが現実にさようなことが実証が挙れば、この法案の対象になることは勿論であります。併しながらこの法案は必ずしも共産党だけを狙つているわけじやありません。いずれの団体においても、極右においても、一たび暴力を以て社会革命をやろう、テロリズムを実行しようということになりまれば、日本の治安の面から見て、これはそのまま放置することはできな

い、これであります。従つてこの法案におきましては、いずれの団体たるところを問わず、暴力を以てその団体の意思を遂行し、而してこの三條にきめられたような日本の基本秩序を破壊し、或いは刑法においての兇惡罪を犯すうとするようなことを意図することにおいで、この法案において規制して行きたい、こう考えております。共産党だけを対象とするかとすれば、これは別問題であります。併し共産党だけを対象とするかと云ふことは、日本の現行憲法から見ても如何かと考えられるのであります。それらの点から考へて見ざるより、この法案は暴力的破壊活動を行なうことは、現行憲法から見ても如何かと考へられるのであります。併し、この法案は暴力的破壊活動を行なうのが狙いでありますから、さような限定した書き方はいたさらないのであります。要するにその團体の種類の如何を問わば、この法案のよしなる兇惡な行為を企図する者はを規制しようとする次第であります。

おられるよりも……。その点が非常に矛盾があると思いますが、その点をもう一つ……。

○國務大臣(木村篤太郎君) 私は矛盾とは考えておりません。今吉川委員のことは只今はその段階に私は至つていな

いと思います。日本の共産党にして組織を以てこの暴力的破壊活動、これは大きく言えば暴力革命を実際にやろうという実証があれば、これは何をか言わんやであります。

○吉川末次郎君 私は解散に反対です

が、あなたが解散に反対されるところの理由を一つ具体的に……。

○國務大臣(木村篤太郎君) 反対は私

はしません。その実証を持来において見れば、私は相当この法案においての措置が講ぜられるべきものであると考

えております。

○原虎一君 それにやはり関連して來ますか、いわゆるこれは現行刑法においては、団体を取締り、団体を解散するといふことはできない。この法律によ

りますと、解散をなし得るのでありまして、行政手段によつて……。そこが法務総裁の狙いである、特審局の狙いであるといふことは、これは言わず語らず、国民は、識者は皆知つておる。

そこで私は先ほども申しましたよう

に、共産党活動といふものに対する國民の認識が足りないほど危険なことはないと思うのであります。この法案は

共産党の公なる活動を禁止して、地下にもぐらせるために作られるような法律と言わざりとも仕方がない。この見解が今吉川さんと法務総裁の間における

ところの質問の要点だと思う。私は共産党は法律によつて、特審局で、昔の特高によつて取締つて行けば、国民党は

安心だという安心感を與えることは、私は非常に危険であると思う。これは

総裁は見解の相違と言われるかも知れ

ないが、先ほど私はいろいろ近代の歴史的な事実から、国民の共産党活

動、或いはファシズム活動に対するや

はり認識を深めて行くということかな

くて、この法律によつて取締つて行け

ば足りるというお考えは、私には了解

できない。反対である。ところが今法

務総裁の御答弁は、それをなし得なけ

れば困るのだ、治安が保たれないのだ

といふお考え、私はこの点についても

う一度御答弁を願いたい。

○國務大臣(木村篤太郎君) 私は共産

党の問題が出ましたから申上げるので

りさえすれば、治安は維持できる、複

雑な而も高級な戦術を使うところの共

産党或いはファシズムに対し、解散を命じておけば事足りる……、そこで

私は、これは表面に現われておる個々

の活動に対して、個々の行動を取締つ

て、国民党に批判を興えるということが

なされなければ本当の治安、本当に積極

に属することであるので、そこで今審

議をしておるので、その結果によつて

野次官を以てそれと外務大臣、官房

との交渉の結果を御報告しますが、龍

馬次官を以てそれと外務大臣、官房

長官に交渉をいたしましたのでござ

ますが、本問題は専ら労働大臣の所管

に属することであるので、そこで今審

議をしておるので、その結果によつて

手段を以て日本の治安を維持して行きたい、こう考えております。個人によつて行われるものは、又個人に対する段に過ぎないのであります。あらゆる

相当な措置を考えてやらなければなら

いことになるところに甘いところがある。

現にやつておるじやないか。現に解散

は組織活動をやらんというようにお考

えになるところに甘いところがある。

現にやつておるじやないか。現に解散

は組織活動をやらんというようにお考

えになるところに甘いところがある。

現にやつておるじやないか。現に解散

は組織活動をやらんというようにお考

えになるところに甘いところがある。

現にやつておるじやないか。現に解散

は組織活動をやらんというようにお考

えになるところに甘いところがある。

又回答が遅れておるのかどうか。それ

からその質問書の内容を御存じならば御発表を願いたい。三つをお伺いした

のであります。

○委員長(小野義夫君) ちょっと総裁の御答弁に先立つて、官房長官その他

の御答弁に先立つて、官房長官その他

の御返事を上るなり、答弁する

といふことには予算の範囲内でやる程

度だ、それが私のほうは、非常に積極

からお話をいたしましたところの、国民

性を持つておるということを遺憾ながら考へられないことにについて嘆かざる

意識を啓発し、国民生活の安定の施

策といふものは予算の範囲内でやる程

思いますが、それほど危険なことはないじ

なこれは国際的な問題にこの法案がなつておる。従いまして総裁はこの手紙に対する回答を與えるために、総理から御相談を受けられたかどうか。なぜ

オーデン・ブロック氏が先般、日本政府が

破壊活動防止法並びに労働法の改正を

思いました。お伝え願いたいと思いま

す。私は国際自由労連の書記長のオーデン・ブロックからの書簡、それに対する回答、又催促が来たというような事実につきましては私は存じ上げております。又総理からそういう点について何らの話合いもありません。ただ私は新聞紙上を通じてさよな事実の

あつたということを承知しただけであ

ります。

○國務大臣(木村篤太郎君) オーデ

ン・ブロックからの書簡、それに対する回答、又催促が来たというような事実につきましては私は存じ上げております。又総理からそういう点について何らの話合いもありません。ただ私は新聞紙上を通じてさよな事実の

あつたということを承知しただけであ

ります。

○原虎一君 これは、オーデン・ブロ

ック氏の書簡は、新聞報道によります

れば、破壊活動防止法に関する質問と、

労働組合法改正に関する質問と、二つになつておるよう私には存じ上げております。併し法務総裁が御存じなけれどいたし方がない。いずれ労働問題のみでなくして、本委員会にこれは重要な関係がある。私が又聞く範囲におけることが事実いたしますならば、この委員会においてその書簡の問題、これに回答の催促されるまで放任されておつた理由等を本委員会で糾明するのは当然なる義務であり、責任であろうと考えるからお聞きしたわけであります。併し総裁の御答弁によつて、今日聞くことのできないことは甚だ遺憾に思います。最後に法務総裁の心境をお伺いいたしたいのであります。併し総裁の御答弁によつては、先ほど来申上げますように、言論機関を挙げて、法曹界を挙げて、あなたが長年御関係なさつておりました法界界を挙げて、或いは学者は勿論労働組合挙げて反対をしております。これは総裁も御存じの通りであります。ただ、衆議院は多数を以て押切りましたけれども、世論は反対であります。そこで私はこういう大きな問題、而も自由国際労連の書記長から質問書も来るような事態になつて、本年は秋に選挙が行われることは九分九厘間違いないところでありますので、こういう大きな問題は、一応留保されまして、秋の選挙を済まして、その結果に従して新らしく立案されるということが賢明な策ではなかろうかと思ひますが、この点に対しても総裁如何でござりますか。

考えております。これをつぶさに検討いたしまして頂けば、修正意見については多少のなにがありましょうが、全面的に、この法案に全部が全部反対しておるとは私は考えておりません。又今オーデン・ブロッタからの書簡の話がありましたら、私はこういう問題は日本の國民がみずからやるべき事柄であると思う。何も外國から来たからといって、それに驚くことは毛頭ないと思います。日本人は自主性を持つて、日本みづからなのに、国会で十分審議されて然るべきであると私は考えております。さような手紙によつて左右されるべき問題では断じてないと私はこう考えております。而して、この法案は來たるべき選舉後の国会にしたらどうかということですが、私は是非ともこの法案は現下の治安情勢に鑑みまして、御審議の結果、これは一日も早く成立を期待いたしたいと、こう考えております。

の問題は、やはり國際信義を守つて、
催促を受けないよう、自信があるな
らば、なぜ總理は自信を持つて答弁な
さらんのですか。その点をお伺
いしておるのであります。余り間違つ
た考え方で非難されてもらつては困ります
す。

○吉川末次郎君 法務總裁に質問があ
るのですが、是非一つ、中田さんの御
質問もありますけれども、よろしうござ
いますか。

○委員長(小野義夫君) 法務總裁は
用事がありますので、又二時半から
後は一時からやりますから……。

午前十一時五十九分休憩

午後二時三十七分開会

○委員長(小野義夫君) 午前に引き続き
連合委員会を再開いたします。

先ず中田君に質疑をお願い申します。

○中田吉雄君 木村法務總裁にお尋ね
いたします。昨年の十二月に召集され
ました本国会を大観して見ますと、
二つの流れがあるよう存じます。そ
の一つは、千八百余億円を含みますと
ころの軍事予算を先ず前半において國
会を通過させる。これが吉田内閣との
つた十三国会における基本的な態度で
あつたと存じます。その後半におきま
しては、マツカーサー元帥、リツシワエ
イ総司令官が持つた占領下における広
汎な権限をいろいろな立法措置によ
つて吉田内閣の總理大臣の手に握ると
いうふうな私は大きな流れがあると思
います。前半においては千八百余億円
の軍事予算を、軍事的な性格を持つて

算を通過させ、そして後半においては総司令部の持つた広汎な占領下の権限を吉田内閣の一手に立法措置を通じて握る。私はこの破壊活動防止法案も、そのような多くの法案の中の一つの流れ、一環をなすものである、こういうふうな前提から先ずお尋ねいたしたいと存じます。私はこの法案は、国民が希いますところの平和は確保でありますに、戦争準備法案である。そしてこの法案は、講和條約の発効によつて得られた不完全な独立から真に国民が待望する完全独立への努力をあらゆる方法でそぎまして、占領状態の継続を意図する、この二つを先ず包含すると私は考えるわけであります。そこで木村法務総裁にお尋ねいたしたいことは、私は昨日、個人的なことに亘りまして大変恐縮ですが、木村法務総裁は占領下に入りましてから追放されています。朝日年鑑の一九五二年版によつて調べますと、追放されました理由は、大日本翼賛社年同澣谷の支部長としてD項によりまして戦争に協力されたということの理由の下に追放されているわけであります。そこで私は先に申しました理由からいたしまして、この法案は平和への道でなしに、国民の意思から別な方向に、戦争への大きな危機を含むものだと思う。そういう観点からいたしまして、少くとも追放されて、そして木村法務総裁が意図されようがされまいが、少くとも戦争遂行の一環を翼賛社年鑑の支部長で担われた。そういう意味からいたしまして、私はこの法案、三つの関係法案の所管大臣とされてよりかも、されてと同時に、やはり吉田内閣の政治家、ステーツマンとされては、何としても戦争を防止する、そ

して八千万同胞を再び誤った方向に持つて行かないという点は、D項によつて追放され、それが解除されて政界に復帰された木村法務総裁としてのステーツマンシップとして最も私は期待すべき点であると思う。そういう観点からいたしまして、この三つの法案に對してどういう心がまえをしておられますか。ステーツマンとしてのどういふ心がまえを持つて四つに組んでおられるかという点と、私は講和條約、安全保障條約、行政協定、破防法と一貫いたしまして、アメリカの世界政策を担当るものであつて、現在とられておる指揮は戦争への道であると思うが、木村法務総裁はこれに對してどういう御所見をお持ちであるか。先ずこの二点についてお伺いいたしたいと存じます。

実はあります。これによつて追放され
たという事実も争いのないことであります。併し私の根本理念は、決して民主
政治に背かないようにする一つの理念
を持つておるということははつきり申
上げたい。これは私事に亘つて甚だ恐
縮でありまするが、私は曾つて日本軍
華やかなりし頃です、いわゆる國家總
動員法なるものを提案されたのです。
そのときに誰がそれに対して反対運動
を展げたでありますよ。我々はそ
れに率先してやつたのであります。私
はこの戦争について、その戦争開始前
においての態度というものは、私は人
後に恥かしくない態度をとつておると
考へておる。戦争中においても決して
私は戦争遂行についての役割をいたし
たということは考へていらない。そうい
うことは弁明をいたしません。私は信
ずるところによつて態度をきめている
のであります。私は民主主義政治下に
おいて、決してこの民主政治に背くよ
うな態度をとらないつもりであります。
この法案の狙いといたすところも私
は元来は民主国家において何が一番考
えなくちやならんことであるかと考え
ますと、これは結局暴力、これは一番
考へなくちやならんことである。暴力
を以て暴力に对抗する、暴力が横行す
ればここにおいて民主政治の破壊とい
うことが招來するのであります。我々
は民主平和国家を建設する途上におい
て是非とも言論は言論、これによつて
すべてのものを解決し得る。政治は國
民の多数を以て選ばれた議員によつて
組織されまする国会においてこれは論
議すべきである。いやしくも暴力を以
て自分の政治上の主義主張を遂行しよ

うというような破壊的な行動というものは、これは民主政治において許すべからざるものという信念を持つております。そこでこの法案の狙いは、暴力を以て国家の基本秩序を破壊するような団体、或いは刑法に規定されております兎も角もを遂行しようというような団体を規制し、それと同時に個々の刑罰法規を補整して行こうということがこの法案の狙いであります。この法案こそ本当に民主政治を私は維持するため必要最小限度のものであると考えております。この法案のどこによつて戦争を招来するのであるか、危機があるのか、又日本の完全独立をこの法案のどこによつて阻止するところがあるであろうか、この法案のどこによつて戦争準備の法案と言えよう、私はこの三点についての御議論について全く考え方を異にしている。この法案によつてこそ日本の民主政治は維持されるものである。これによつて日本の民主政治を維持しようという考え方であります。

文

のごときは、亡くなりましたが、アメリカの有名な世界的な歴史家であるビードは、近衛總理は太平洋の上でルーズベルトと会談して日米戦争を防ごうとしてあらゆる努力を試みた。併しアメリカはこれを拒絶してルーズベルトはABC-Dの包囲政策をはじめ、最後に通商協定を破棄して油の一滴も売らない、のたれ死するか戦うか、一か八か、そういう羽目に持つて行つたのがルーズベルトである、だから多くの戦争責任はルーズベルトが負うべきであるということを言っておるわけであります。我が国におきましても多くの責任があるわけであります、が、この二つの政策ソヴィエト封じ込み政策がずっとと締め上げられて行つて、ソヴィエトが戦わずしてアメリカに宥和政策をとりまするなら私は満ちがないと思ふわけであります、が、若し誤つて日本がとつたような政策をとるといたしましたら、遂に第三次世界大戦への破局的な段階になつて、米ソ両勢力の間に挟まれた日本はそういうような羽目に陥り、アメリカの世界政策の一環としてこの多くの民主團体の平和勢力の意見を、あとでも述べますが、抑えるようなこの政策というものが、私はABC-Dラインの曾つての日本に対する政策、そつして今アメリカがソヴィエトに対してとつておる政策とを比較して行きまするならば、勢いの赴くところ木村法務總裁の善意にもかかわらず、遂に我が国が重大な段階になるではないか、こういうふうに危惧するわけであります。我が日本社会党におきましても、明らかに共産党と一線を画する政策をとつていて

この法案はアメリカの世界政策の一環

たの田い本もを。と界イまて帰郷は御つこと云ふが、木、シル向ひ

か。我々は朝鮮民族に対しても実に氣の毒な感じを持つのであります。この因つて来るべき原因がどこにあるのかと、いうようなことをつぶさに考えて見ます。に、我々は十分な警戒を以て、日本を安全な平和な独立国家とするには相当の決意をここに懶かざるを得ないのであります。およそ世界民族において平和を愛さない民族がどこにありますか。我々も平和の一日も早く來らんことを希うのであります。併しながら現実においてはさようになつてしません。如何にして世界の平和を招来することに我々は努力しなければならないか、これは日本国民がお互いに手をつないで、これに対処しなければいかんと考えております。我々はどこまでも日本の平和と独立を維持するようになって行かなければならぬ。これがステイツマンのとるべき道であると考えております。我々も微力ながら祖国日本の平和と独立を祈願することにやぶさかでないのです。それには必ず第一に、日本内地の治安をどこまでも維持しなければならない。一たび治安が乱れれば日本の国はどうなることか、産業も、経済も、政治も皆一朝にして崩壊に導かれます。何よりも先ず日本の治安を維持するといふことが急務であるうと考えております。然るに現実の問題といたしまして、不率にして暴力を以て日本の根本組織を破壊しようというような団体があることを疑わざるを得ないのであります。我々はここにおいてかこれに対処すべきことを考えなくちやならん、この法案もその一環をなすものであります。繰返して申しますが、この法案自体によつて日本の治安を全面的に維

持できるとは考へておりません。あらゆる施策を以て日本の治安を維持すべきこれは一環をなすものと考へておるであります。その意味においてこの法案は日本の平和、独立を招来すべき必要最小限度のものとして提案したのであります。決してアメリカの世界政策の一環をなすものとは我々は信じて考へていいのであります。

○中田吉義君 原君、他の質問に対しましていずれの回答を問わず、暴力主義的な活動をするものを取締る。併し取締の対象は共産党であるというふうに言われましたが、共産党対策の基本的な態度について我々の持つ考え方を披瀝しながら法務総裁のお考えを承わりたいと存じます。先ず、私はなぜ中国が、遂に五億の民衆が共産党の毛沢東政権を選んで蒋介石政権を台湾におつぱり出したか、この歴史的な反省の上に立つて、今吉田内閣並びに法務省裁がとられている共産党対策といふものが、却つて日本を共産化するものであるという立場を述べて質問いたしたいと思います。御承知のように中国は一八四一年ですか、ア片戦争をきっかけにいたしまして、イギリスが香港を取り、中国全土に亘りまして、治外法権、経済的な特権を持つて中国侵略の第一歩を踏み出したわけである。更に日本がいつですか、大正七年に第一次大戦が起きて三年目ですか、四年目ですか、ヨーロッパ諸国が中国に対する手薄の隙を狙つて対支二十一ヶ條を宣戦布告しておる。そういう際に、日本が日露戦争、第一次大戦を通じて、巨大な勢力となつて、太平洋において

きまして、アメリカと対立するようになつて來た。その際にアメリカのとつた政策は、蔣介石を扇動いたしまして、そして猛烈な排日運動を起させ、遂に日本と中国とが戰火を交えなくてはならんようになつて行つて、このことが遂に蔣介石政権の力が弱つて來て、その隙を狙つて遂に中国共産党が中国全土に亘つて支配権を握つた。そういう觀点から見ると、アメリカが日本にとつています政策は、中ソ両国が非常に大きな力になつた、そこで今度は日本を再び蔣介石の役割を果たさせよう、こういう立場をとつてゐることは、紛れもない事實であります。日本は……ソヴィエトが不凍港を求めて旅順港に来るときは、日本を救援して、日本を通じてソヴィエトを牽制する、こういう太平洋政策をとつておる。そうして日本がそれをきっかけに強力になつた場合には、今度は蔣介石を教唆、扇動いたしまして、日本と相対立するようにして、そのことが遂に中國を今日の敗局に導いた大きなものである。そういう觀点からいたしまして、現在アメリカが日本にとつておる政策といふものは、明らかに曾つて蔣介石に強いた立場をとつておるわけである。こういうような立場をとつて、今後強力に推し進められて行きますならば、私は遂に日本は第二の蔣介石の運命を担わざるを得ないようになる。破防法はまさにその先端をきるものである。木村法務総裁の善意にもかかわらず、私は遂にそういう歴史的な役割を担われるものである。こういうふうに思つてですが、アメリカの日露戰争にとつた太平洋政策、更に大正の末期からとつた蔣介石に対する政策、現在の

日本にとつてゐる政策等を睨み合せて、一つそういう虞がないか。破防法はまさにそういうような歴史的な役割を担うものではないかという点についてお答え願いたいと思うわけであります。我が党は、共産党に対する最大の対策というものは、共産党は植民地、外国の勢力の支配するところの富の貧困、不平等、疾病、社会的疾患、こういうようなものこそ、共産党のはびこる基盤である。従つて漸進的な強力なる社会民主的な政策によつて共産党の新勢力を断つてしまふ。これが私たちとしては、共産党に対する、或いは急進的な運動に対する最も効果的な対策であると思う。そういうような点からして、現在とられている政策といふものは、私はそういう方向になつて行く。中国の歴史に鑑みて、明らかに私はそうなると思う。今法務総裁並びに特務局長は、私はそういう役割を担つて一步々々日本の運命を委託の底に持つて行かれるものではないかと、ひそかに危惧するものである。この点では、世界觀に対する相違もあると思いますが、アメリカの世界政策と、中国の遂に陥つた運命に鑑みて日本がそういうようなことになる虞はないのかということを、木村法務総裁にお伺いいたします。

考えます。たゞこのアーリアの政策の一環として、破防法が制定され、提案されたものであるかということについては、私は明らかに申上げたい。私らは日本というものは、立派に今度は独立国家になつたものと考へております。又我々はこの独立国家をして日本独自の立場において、立派な平和民主国家を建設して行かなければならんと考へております。アメリカの政策が如何にあらうとも、我々は独自の見解を持つて日本の国家の政策を推進して行くべきものであらうと考へておるのであります。而してこの法案も我々は日本今後のあり方、日本が将来民主平和国家として進むべき一つの過程において、この法案は必要欠くべからざるものとして立案し、提案したのであります。これは私は繰返して申すのであります。これは私は繰返して申すのであります。日本は日本の治安を維持することは、日本の将来的發展において緊急欠くべからざるものである。その意味において、我々はこの法案の必要性を強調したいと考へておるのであります。即ち日本の治安を維持する面において、現在の段階においては、必要欠くべからざるものとして、独自の見解で立案したのであります。決してアメリカの世界政策の一環を抱つてやつたものでは決してないということを私は申上げたいであります。

ブレジデントという大統領の日記を公表しています。その中に世界の米ソ相対立勢力の一方の指導者であるミスター・ブレジデントが第三次世界戦争は遂に避けることができないと思うと、誠に感慨深く読んだわけですが、そういうことをはつきり書いています。私は非常に日本に対する大きな影響のある、アメリカの大統領の言いたいままにして、誠に感慨深く読んだわけですが、そういうふうに言っておりまして、更に最近フランスのル・モンドに出されたところのエクトレーラの機密報告にいたしましても、一九六〇年までには、第三次世界大戦が不可避免であるということを言つておる。更にアメリカの政策に、最近協調の色を示しておりますチャーチルの日記を見ましても同じようなことを言つておるわけでもあります。従つて私はどん／＼再軍備を強力に推し進めて行きますならば、曾つての歴史が示しましたように、遂に蓄積した武器で国際的な紛争を力で解決するというようなことになつて来ると思うわけであります。そういうことは木村法務総裁は強く否定されますが、日本の国内には明らかにそういうふうになるという意見が総評を中心にした労働組合、或いは総同盟、或いは学識経験者その他の進歩的勢力には強くその点が過去の体験を通じて実感を以て身に迫つて、強くこの吉田内閣のとつておられる政策に対する批判が起きているわけであります。そこでどういたしましても外國に対する軍事基地の提供反対、再軍備反対、平和憲法擁護というような澎湃とした国民の世論が巻き起ることは明らかであります。そういう点からいたしまして私はこの法案がそのような日本の健全な、

アメリカの行き過ぎた政策に対しまして自制と反省を求めるところの運動が、破壊活動防止法案という名目によつて抑えられて、そして遂に我々はアメリカや木村法務総裁の善意にもかかわりませず、遂に不幸な事態になるのではないかということを憂慮するわけであります。そこでこの法案によつては絶対にそういうような運動、例えば再軍備反対・警察予備隊の募集中止反対運動というような運動に対しても適用されることはないかどうかというようない点についてお伺いいたしたいと思いまます。

を以て互いに納得し合うということに、ここに初めて民主政治の運営が円滑に行われるものと確信して疑ひません。従いましてこの法案においてはさうな議論をなされ、又それがために一種のデモをやるというようなことについては何も対象になるものではないのであります。ただ／＼その主張を暴力を以てやろうということにおいてはこれは私は民主政治下においては許すことができない、こう考えております。

て豊富な資金を以て、そうして日本に一方的な情報活動をやつて、そうして日本を反共宣伝のアジアにおける最も危険な前線配置としての役割を果させよう。こういうことは先ほど申しましたようにアメリカの諸政策はアメリカの善意にもかかわらず私は遂に戦争になつて行く。そういう意味から言って最大の教唆煽動と思う、内政干涉とと思うが、先に木村法務総裁は原君の質問に対して、そういう外国の要請に対する対応としては独立国になつたのだから日本をしての国民として主体的な立場を以て対外的立場を取らねばならないことを言つたが、この情報活動に對してどういう御意見を持たれておるか。私はこの運動こそ日本を破局に持つて行くところの最大の教唆煽動であると思う。最大の日本における破壊活動であると思う。この点は行政協定の十六條に鑑みても明らかに一つの政治活動である。更是そういうふうなことは我々が国際的なあらゆる情報を集めまして、それらの判断に基いておのずから国民的に形成されて行くべきものである。破壊活動の防止法案によつて一方の民主団体の意見はどのような御主張をなされようと抑えて置いて、そういう一方的な活動を許さないで、このようなことになつて行きますと曾つて日本が反共の防共協定を結んでいたことが赴いた運命に又遊び行かないで、このことを保証することはできないと思うわけです。木村法務総裁は情報センターリーに対し法の権威を守る総務省としてどういう態度をお持ちであるか。勿論私たちといつてしましても決してアメリカと敵対しようという考え方を持ちません。日本の主体的な立場を立てるまでして、そうして相互の独立

た国として最大公約数の提携できる線で世界政策を進めて行く、こういう立場をとる意味において私は情報センターの持つ役割というのは、破壊活動防止法案とからんで、極めて重大なる問題を含むものだと存じますが、どういうお考えですか。

○國務大臣（木村鶴太郎君）　貞今の大国外通信によつてのアメリカ情報センターと申しますが、そういうようなことは何ら私は関知しておりません。或いは私はそれは虚構ではないかと考えます。万一若しも今お述べになつたようなことが事実でありいたしますならば、我々は日本は御承知の通り独立国家になつたのであります。何らアメリカの指示を受ける必要はないのです。又指示に従う必要はないのです。アメリカがどういうことをやろうとすることか私は存じません。存じませんが、我々は独立国家として今後こういうよな問題が仮にあります。アメリカがどういうことりといたましても、これは対処して行くべきであらう、又して行かなくちやならんと、こう考えております。

○中田吉雄君　それを知らないと言わることは非常に教唆、扇動というような問題を大きく取上げられて国民の権利、義務に重大な掣肘を加えようとする……法務省としては甚だ勉強が足らんと思います。例え三月二十九日の京都新聞或いは三月二十八日の日本経済、朝日その他各新聞に連載され、これが非常に大きな、何とかして日本国民にそういうことを感ずかせないようにながら反共の感情を植え付けて、そして再軍備まで持つて行く、これが今後設置される日本外交團の最大の使命だということを堂々と日本の最

玩味して頂きたい。そうして今御議論の第二條の濫用の点についてはどうか、こういうことでありますか、これは非常に考慮を払いまして、いわゆる調査官に対して強制調査権を持たせないのであります。任意調査であります。そこで私は申上げたいのは、いずれの法律におきましても、行き過ぎた行為をなす者がないとは限りません。そこでこの法案におきましては、仮に行き過ぎた点があるといったら見ると、これは刑法第百九十三條の規定によつてもこれは処罰し得るのであります。又場合によつては懲戒处分もであります。又場合はできると考ておりまます。ただこの行き過ぎの点があつてはならないから、十分の考慮を払うべく第二号によつてその準則を定めて、いやしくも行き過ぎのないようとにかく手当は私はできると考ておりまます。ただこの行き過ぎの点があつてはならないから、十分の考慮を払うべく第二号によつてその準則を定めて、いやしくも行き過ぎのないようとにかく手当は私はできると考ておりまます。この運用についてはこの法規と共に我は十分の考慮を払つて慎重に事を処理して参りたいと考ておるわけであります。

ままで、疲れてラムネ屋に入つてラムネを飲んでいるところに、うしろから来て、警棒で乱打をいたしまして、重傷を負わしているわけであります。そしてこれに対しても、極めて島津労働組合は、健全な組合である、そのためには、警察と、そういう民主的な労組とが完全に意見が対立して、國民から遊離するような憂うべき結果になつてゐるわけであります。そういうことに対する、労働組合が警察署長のところに行つて、破壊的な行動をとつた者に対して取締りをされると共に、警察官のかかる職権の濫用に対して、捜査して、直ちに処罰するようにといふことを言つても、絶対言を左右にして、殆んど凌虐に対する罪というものが何ら適用されていない。調査もしていない。それが只今濫用の處れは絶対ないと言われる木村法務総裁の指揮下にある警察官であります。自治警、国警が来て、応援に來たりしてやつてゐる。そういうことがある場合に、我々といたしましては、只今のよほな説明ではなかなか問題があると思うわけであります。それらを考えて、どういうふうに防止できるか。職権濫用が防げるのか、その点が私京都に参りまして、非常に健全な労働組合と、検察院、特審局といふようなものとが対立して、非常に今後の搜査活動も好ましくない傾向が出ているわけであります。そういう京都のメーデー事件に鑑みて、どういうふうにお考えになりますか。

り申しております。私は警察に対しても何の指揮権もありません。この規則の建前上何らの権限もありません。事実上監督権はありません。それだけお断りしておきます。どうぞ警察法改正について御賛成を願います。(笑声)そこで今具体的な問題でありますのが、どういうことが行われたか、その具体的な事情を十分調査しなければわかりませんが、若しも今言わされましたような嫌疑について、不穢、不当な行動がありますすると、刑法の公務員の規定、それによつて処分することは、当然であります。公正な検察庁において私は調べれば、問題は解決するのじやないかと考えておりますから、若しもそういうことの事実がありますれば告発でもされば、十分に検察庁において取調べるべきものであろうと、こう考えております。

○中田吉雄君 時間が過ぎましたのでやめて、吉川さんがやられて、それから若木さんの時間がありますから、それを私が頂いて……。

○委員長(小野義夫君) あなたの持時間以上にはなつております。けれどもそれはあとで時間が余れば、幾らでも差上げます。

○中田吉雄君 若木さんの時間をあらうことにしますから、さよう御了承願います。

○委員長(小野義夫君) はい。それで吉川さん。

○吉川末次郎君 私は病氣で半カ月ばかり療養しておりましたので、皆さんが御質問になつたようなことを十分に承つておりませんので、重複するような点がありましたら、お許しを願いたいと思うのですが、今中田君

が世界政策について大演説をせられました。しかし、そういうことを私はしようとは今思つておりませんので、中田君の説には賛成のところもあり、反対のところもあるのです。それはこれも実は私病気のために二つの点についてこの機会に木村法務総裁に御答弁を願いたいと思います。それはこれも実は私病気のために二つの点についてこの機会に木村法務総裁に御答弁を願いたいと思いまして、退席いたしまして、昨日聞かなかつたのであります。そこで、今朝の日本経済新聞を見ますといふと、昨日この委員会におきまして、地方行政委員の岡本愛祐君が、本法案に関連いたしまして、天皇制の廢止について、これは今後は本法案に規定するところの内乱罪に該当するものとして、やはり本法案規定の処罰の対象になるのであるかどうかというような、まあ御質問があつたようになります。ところがそれにに対する答弁として、佐藤意見長官が、天皇制の廢止は刑法第七十七條に規定するところの内乱、朝憲を紊乱するところの内乱に関する罪であると、こういうような御答弁が新聞に出でるのあります。新聞を通じての私の了解でありますから、誤つているところがあれば御訂正を願いたいと思うのであります。それについての……これは重大な問題であると考えますので、意見長官は私は直接的に政府を代表している立場にあるかたではないかと思います。政府に対する法制上の意見を具申せられるのが第一の職務であるかと思いますので、法務総裁のこれに対する御意見をこの際明確に承わつておきたいと思つてゐるならば御訂正を願いたいと思

うのであります、左のようなことに
ついて法務総裁は私が引用いたしまし
た通り、佐藤意見長官の答弁を肯定せ
られるものであるかどうか。即ち天皇
制を廢止するというこの主張であり
ます。これは私は終戦後今日に至りま
しても、恐らくは本月出版の雑誌、新
聞、その他の定期刊行物等にも、その
論は相当に散見せられるのではないか
と思うのであります、どうお考えに
なつておるか。私は天皇制に対する自
分の意見をこの機会に申そうとは思い
ませんが、法務総裁としてはどういう
見解を持つておいでになるかというこ
とを先ずお伺いたいのであります。
す。で、なおそれに関連いたしまし
て、單に天皇制の廢止ということを、
文書、或いは図画、又は演説等によつ
て主張するひとは、内乱罪を構成する
ところのことになるのであるかどうか
か。或いは又もう少し進んで、よく労
働組合、その他の示威行列にプラカード
を立てて行きますが、そのプラカード
に天皇制の廢止を主張するような文
言を書いて、それを持つてねり歩くと
いうようなことをしたときには、どう
考えたならばいいのであるか。先ずそう
したことについて法務総裁の御意見、
御答弁を得たいと思います。

ておるのであります。これは申すまでもなく、国家の基本制度を暴動、暴力を以て破壊せんとする事なのであります。これは昨日も申上げたのであります。が、昭和十六年に、時の大審院において有名な神兵隊事件について下されたものがあります。これにも國家基本制度を暴動を以て破壊したのか……。国家の基本制度は何であるか。これに當る。我々の意見といいたしましては、この憲法に規定されており基本制度であります内閣制度、或いは議院制度、或いは裁判制度……。天皇制度はそこに入るか入らんか、我々は入る、こう考えます。と申しますのは、憲法第一條によつて、明確に天皇制度は日本國の象徴であります。日本國民の統合の象徴であると、ここに天皇制度というものは確立されているわけです。又あとの條文によつても、天皇によつて行わるべき認証制度、その他のものは、憲法によつて確立されているのであります。これは議院制度、或いは内閣制度と同一に見た一つの憲法に定められた基本制度と考えております。この制度を暴力を以て破壊しようとするなれば、まさにこれは内乱罪を構成するものであります。従つてこの内乱を目的として組織され、そうしてそれを実行に移し、又移す危険のあるとするような団体であれば、その規制をするべきことは当然であろう、こう思ふのであります。ほかの詳しいことは政府委員のほうよりお答えいたさせます。

るものである、従つて国会制度を否認する」と同じようにな内乱罪である、こうあります。が、朝憲という言葉が、この憲法に副うところの言葉であるかどうか。私は朝憲という刑法のこれは、まあそういう文言が現実的に存在しているのであります。が、これはやはり旧刑法の精神に基くところの言葉であつて、今日では甚だ新憲法の精神と照合して不適当な言葉ではないか、改訂を得るならばこういう言葉それ自身も改訂しなければならぬのじやないかと申します。が、それについての大村法務総裁の御所見をお聞きしたいのが第一点。それから第二に、七十七條によりますと、暴動という言葉があるのですから、そろそろ現実的な暴動化した……まあ暴動の意義であります。が、そういうことでなくて、先ほど引例いたしましたよくな雑誌、新聞等に天皇制の廢止を主張するところの論文を記載するといふのは、本法案の内乱罪の対象にならぬのかどうか。それからお答えがなかなかつたのであります。が、更にもう少し述べ化したものとして、天皇制の廢止いうようなことを書いたブラックードを扱いで、東京ならば東京の市中をね歩くような行動をしたときには、そな内乱罪を構成することにならないでありますか。が、あると思われるであります。又日本主義という言葉がデモクラシーと、

う言葉の訳語であるとしたしますると
いうと、その言葉それ自身がアンティ・
モナーキという言葉から私はスタート
いたしておるのではないかと考えるの
であります。歴史的にも非常に何と
言いますか、非常に広汎な人が内乱罪
に問われなければならないというよう
なことに現在でもなるのではないかと
思われるのであります。今申しまし
たような点についてもう一度はつきり
御答弁を願いたいと思います。

○國務大臣(木村鶴太郎君) この刑法
内乱罪に規定されております朝憲紊乱
亂、これは旧憲法下において法條で
あつて、これを何か明確化する必要が
あるのではないかという御議論であり
ます。私もその点について同感であります。
いずれ来るべき機会においても
う少し明確にすべきであろうと考えて
おります。併しこの朝憲紊乱の意義に
ついては、我々は新憲法下において
は、旧憲法下において解釈されたより
かもつと進んだ考え方以て解釈すべき、
であらうと、こう考えております。そ
こで大体の基本線は、今申上げました
昭和十六年の判例によつて朝憲紊乱と
は何であるかということになります
と、いわゆる国家の基本制度、組織、
これは新憲法下においても取り入れられ
ていい一つの観念であらうと思いま
す。いわゆる基本組織、この基本組織
は今申上げましたように、新憲法にお
いて認められた基本制度、こう解釈し
ております。そこで憲法に規定された
基本制度とは何ぞやということであり
ますが、議院制度、或いは内閣制度、
裁判制度、憲法に規定された天皇制度、
ということであるのであります。この
政治的基本組織を、基本制度を、これ

を暴力によつて破壊せんとするることは、即ち刑法の七十七條に該当するものと、こう解釈いたすべきものであると考えます。そこでプラカードの問題が出ました。が、單純にプラカードを掲げて天皇制反対というだけではこの規定の対象とはならんと申上げたいのあります。これを十分に御熟読下さいますれば、その点のことは明瞭にならうと思うのであります。第三條の一つの口において、この法規に規定する行為の教唆若しくは煽動、これは一種の内乱です。いわゆる暴動を起そうといふのですから。又はこの法に規定する行為の実現を容易ならしめるため、いわゆる暴力を以てかような基本組織を破壊させることの実現を図るためにやろう、文書で以てやろうというのであります。これが一番危険なのである。ただ批判したりするようなことは、まださうような暴動を容易ならしむるような行為をとるというような程度に至つてないのです。その点において私はこの規定の対象にならん、こう考えております。

国家主権、或いは國家を代表するものとしての君主主権の觀念でそうしたお答えをなさるのは、それは主権は人民にあるという新憲法の考え方が一切の法律の基本法であるという見解からいきます。たしましては、そのつての觀念を明確にして代錯誤的な裁判所の判決を盾にとつてお考えになつてゐるようと思われますので、もう一度、くどいようですが、それについての觀念を明確にして頂きたい。それから大体ブランカードにて天皇制廢止というようなことを書いて持つてねり歩いても、それは罪にはならんというお答えでありますたが、まあ結構であります。然らばそうしたことの限界についてもう少し述つた例が何かを引いて、これはもう一度明確にして頂きたい。こういうことを一つお願ひ申し上げておきたいと思うであります。それからなおそれに関連して、これは滑稽なような話であります。が、戦後熊澤天皇といふのが出来まして、この間も家来を五人ばかり連れ参議院の各控室を騒ぎ訪して、陳情に來まして、私もその陳情を受けたのであります。天皇の陳情を受けるほど私も偉くなつたと思って喜んでおるのであります。が、(笑声)彼の言うところによりますというと、現在の大天皇は足利義満の落胤であつて、いわゆる万世一家の血筋ではないということを言つておるわけであります。で、まあそういういろいろな宣伝をし、又国会の近くへ……三宅坂に行く途中の電信柱にも、そうしたポスターが貼つてあつたと思うのですが、熊澤天皇がやつておりますするような行動、それはどう考えたらしいのでありますか、それについての一つ御見解を併せてこの機

○政府委員(吉河光貞君) お答へいたしました。先般この法案御審査の便宜のために、いろいろな客観的な文書の資料を委員に提出いたしました。又この資料に基く概説的な説明もいたしました。現在或る種の団体がかような暴力主義的な破壊活動を行なつてゐるといふ疑いを深めざるを得ない。その団体の実態につきましては、目下私どもにおきまして、関係機関と協力して調査中であります。出先の京都支局の一調査官が何かこの点につきまして申上げたようではあります、大変恐縮であります。私どもいたしましては只今申上げた通り、この実態把握のために全力を挙げて調査を進めているわけであります。またその全貌を証拠を以て立証し得るような段階には到達しております。

○吉川末次郎君 木偶の坊ばかり追い廻さないよう、追い廻していても何にもなりませんから、はつきりそういうことはわかるだろうと私は思います。デー事件におけるように、公然暴力主義活動をやらないで、善良な極めて穏健な民主團体の諸君がラムネを飲んでおるところを、うしろから行つて乱打して出血させて、そうして京都市の市警に対しても、嚴重に組合の代表が抗議して、検察官にも行つてはいる。そういうのを一方のはうはどしへ取締り、捜査権を発動してやりながら、警察は法務総裁の所管ではないのでありますか、検察官はあなたのほうの管轄

であります。そういたしますと刑法の何條ですか、百九十一條ですか、それによつて当然そういうような輿論がありますれば、善良な組合員が被害を受けまして、そういうことをこれによりますと、捜査官は必要と認めるときは必ずから犯罪を捜査することができます。必要を認めないというふうに放つて置くことが正しいと思われますか。私としてはやはりそういう破壊活動をみずからものを見て取締ると共に、そういう誤った行動をした者に対する対しては、やはり同様な措置をとることが、検察官としても適当だと思いますが、それは東京のメーデー事件にあるわけです。ところがそういうものに対しては、我々は捜査権が発動されたことも知らない。それは法務省は警察官のやるやうな行動を妥当だと思いませんか。

に警察、検察官並びに特審、その他の人が、非常に現在とられている吉田内閣の政策について、確信を持つて検査活動をやつしていない。これは非常に私は重大なことだと思うわけであります。それはやはり曾つての治安維持法を強力に推し進め、或いは思想検事なんかとしてやつて、日本が破局にまで行つて、そうして戦後そういうことをやつた人が追放された体験を持つている。そういうことが、今とられておる政策というものを、曾つての体験に照し合わせて、非常に躊躇逡巡して、在京都市で開きましたところ、もはや取締の活動によつては、捜査活動によつては、検察活動によつては、このようないかん問題は処理することができない。二つの相対立する國際情勢のそういう大きな世界観の問題と取組んで、政治的に解決してもらわなくてはどうにもできないと言つて、私たちは、異口同音にそういうことは政治家の責任ではないかと言つて逆襲されると言いますか、それほどやはり成長しておると言いますか、曾つての誤った体験から、こういう貴重な体験から、そういうふうになつておるわけですが、私はこの点について法務総裁並びに特審局の指導部のかたがお考えになりませんと、非常にこれはよほど豪勇のある人でないと、こういう法律を作つても、なかなか多くの問題がある。私はそういう体験をしたわけであります、直接検査当局の関係を担当しておられます木村法務総裁どじては、そういうお感じはありませんか。その点について

界観、世界政策をとつておる区の間に挿まれて、将来日本がどういう態度をとり、どういう世界観を持ち、政策を持つて行くかということは、これはなかなか重大なことです。これは国民諸君と共に大いに考慮すべき問題であるうと考へております。併しこれは現実の問題といたしまして、勿論この破壊活動については、国際的に繋がりがないとは申しません。あることの実証は挙がりつつあるのであります。少くともこの法案におきまして、差当たりかような破壊的活動を行わんとする団体を規制する必要ありと認めておるのであります。繰返して申すようではありまするが、我々はこの法案によつて、全面的に日本の治安を維持できる、そういうことは考へております。これはどこまでもその一環をなすに過ぎないものでありますて、少くともこの法案によつて差当りの措置はとり得るものである、こう考へております。政策には政策を以てする、これは当然のこととありますて、我々はこの民主主義国家において、何よりも先ず納得の行くような政治をとり、そしてこれに対しても批判があれば批判をする。併し事は平和裡に行わなければ、日本の民主国会といふものは建設できないのである。どこまでも言論は言論を以てし、政策は政策を以てするといふことでなければいかん。一たび暴力を以て自己の政策を遂行する、或いは自己の主義主張を貫かんとするに至つては、日本の治安の面から言つて、これは捨てて置くことができない。かるが故に、この法案はさような場合に對処して最小限度のものである、我々は見ておるのであります。

○中田吉雄君 どうも木村法務課経歴と
は国際情勢に対する見方が非常に違つ
ておるので、意見の交叉点がないので
無理ですが、私はこの点をお伺いして
見たいと思います。日本の多数党内閣
の、圧倒的多数を持つた内閣は殆んど
兎襲に倒れている。治安維持法があつ
たにもかかわらず全部兎薙に倒れてい
る。それと、大正十年原内閣が二百八
四名政友会で揃つていて倒れている。
その後進である現在の自由党が丁度二
百八十五名で、かような運命を担うと
は申しませんが、原内閣はやはり「後
進じやないか」と呼ぶ者あり)後進であ
る自由党内閣がそういう轍を踏むとは
申しませんが、とにかく大正十年に二
百八十四名を持ちながらあえない最後
を遂げている。更に昭和五年に濱口内
閣が二百七十名という多数党的内閣を
持ちながら濱口雄幸氏もあえない最後
を遂げて、更に自由党の前身である政
友会で太翁氏も昭和七年三百三名とい
う憲政史始まつて以来ない多数党的内
閣を組織しながら殆んど倒れている。
而も治安維持法があつた。そういうよ
うな点から考えまして、私は自由党の
現在とつている強力な政策を推し進め
て行きますならば、どのように言われ
ようとも戦争への道を一步々行く。
こういうような関係からいたしまして
国内の対立は極めて激化して行く。私
はむしろこの破壊活動防止法案こそ破
壊活動を起させる最たるものである。
何と書つても日本の多数党内閣が議会
政治において大きな過ちを犯したのは
やはり議会において言論の自由が十分
確保されない。少数派の意見に対しても
寛容でない、先ず十分討論をやる。少
数派の意見に対して寛容である。多数

決の意見に従う。民主主義の議会政治のルールを守らんことによつて、そして資本主義が激化して来るにもかかわらず、それに対して社会主義的な漸進的な改革もとらずに对外侵略の方針をとつて行くような政策をとることによつて遂にそなつて行く。私は自由党の現在とつては、この法案こそ、自由党が現在とする観的にどのように考えられようが、私はそういう轍を踏まざるを得ないと思う。この法案こそ、自由党が現在とししましてこれは自由党の安全保障法案、自由党の安全を保障する。国民の健全なる輿論を澎湃として高めて、そして多数院を以て自由党に反省を求めて国民の輿論を強力に国策に反映する。そういう健全な運動を到る所で、現在ですら我々が労働組合の諸君に接して見ますると、どんなに彈圧が到る所にあるか、この破防法が修正されようが、相当大幅な改正をされようが、これをきづかけとして私はそのようなことはづつと起きて、そうしてやはり日本が治安維持法の下に踏んだ過ちを犯すと思う。現在の自由党の内閣が私たつたようなことになると思うが、木村法務総裁はそれに対してもうふうにお考えですか。

員の仰せによりますると、原内閣、瀧口内閣、大蔵内閣は結局その当時のあの兎奴によつて倒れたのである。或いは自由党内閣においてもさようなことがあるかも知れん。私はさようなことがあつては日本はどうするのであるか。これを憂えるのであります。ただその点を憂うるのであります。そうするといたしますと必ずしも自由党内閣だけじやありません。或いは時の内閣はどういう内閣ができるかわかりませぬん、そういうときにおいて又暴力を以てその内閣を倒そうというようなことであつたら、日本はどうなりましてもう。これは世界の歴史においてもしばしば見るところであります。これは遺憾至極なことであります。さよくなことになつては相成らんから、我々はこの法案を以てさようなことのないようだ、いわゆる政策には政策を以て、言論には言論を以て民主主義国家を維持して行きたい。民主主義政策がどこまでも実行ができるよう、こういう意味から我々は法案を作成しているのであります。他意ありません。この法案によつて戦争へ導くか、こういうようなことは私は想像だに苦しむのであります。ただ我々は正しき民主政治を行いたい。暴力はどこまでも否定しなければならん。民主国家において一揆肝要なことは暴力の否定であります。これが国会において一つの政党が横暴を極めれば、国民の輿論に訴えてそ

してこれは滅する。我々は例え憲法において國會議員の任期は四年に限定されである、ここに含みがあるのです。四年来れば國会は自然的に解散され、このときに改めて國民の興論に問うて、自分の政策を遂行せんとする同志を集めて、同志と共に政権をとりになればよろしい。その途に出でずして、そういうような暴力行為を是認するような言葉を言われたことは、實に中田委員としては遺憾だと思います。

については、我々はここにただ記録にとどめる程度にしか出ないのは誠に遺憾であるし、多くの世界の識者は例えば社会党的の左右両派が入つております。社会主義インダーナショナル、これは力による平和ということを或る程度是認しておる社会民主的な党であります。団体でありますのが、それにおいて申しましたような蓄積した武器で国際的な矛盾を解決するということになるとから、この政策は改めなくてはいけないということを、はつきり言つておるわけであります。そうして例えはウォールダー・ヒツマンにいたしましてもその他多くの国際政治家が、共通して言つてゐる。我々いたしましては、どうしてもそういうようにならざるを得ないと思う。私は特にこの際最後に、木村法務総裁の御答弁は求めませんが、何といつても昭和三年に田中義一内閣におきまして治安維持法を改正いたしまして、死刑にまで引上げ、協議示唆というようなものまで含めて行く、これに対しましてはさすがの政友会ですら反対があつたので緊急勅令で改正されている、そしてそのことがその当時資本主義の矛盾に対しまして漸進的な改革を謳つて戦つた健全な労働組合を抑えて、そうしてそのことが国内を低賃金にし、日本の資本主義の生産できたものが国内に売れないようになるから、対外市場を求めて行くことと、それが戦争になつてアメリカは関税壁掛けられる、現在の政策がとられて行くなら中國の市場には手を出していけない、

南方においてはイギリスがボンド・ブロックでは日本と対決するといううになつて、こういうような政策をとつて、そうしてこの破壊活動防止法案といふものは労働三法の改正と睨み合つて賃金を適当の水準まで上げることを拒むものである。そうしてそのことは低賃金への道である。国内市場はますます狭くなつて、日本の工場で生産しようということに転換することは日本のが死んでしまうといふことになつて、これは力によつて国際市場を獲得しようといふことに転換することには定することができない。国内市場の狭隘にこそ日本を帝国主義的にならしたものである。そういうことをやらせずに置かなかつた。労働組合の言論を抑え言われましても健全な労働組合が、適正な賃金を獲得するための運動はどうしてもこれは抑制される。そのためには低賃金にされる。国内市場がますます狭隘になる。そこで外国と手を結んで日本の国内市場の狭隘さを対外的な侵略によつて獲得する。これは日本の資本主義の曾つて踏んだ道を私ははると思う。そういう点から言つて何と言つてもこの法案といふものは私はそういう意味において国内市场を狭隘化して、日本の資本主義が踏んだ過ちを犯させるものである。この点については十分経済学的な考慮をお願いしたいと思うわけであります。木村法務総裁とされでは戦時中に日本の戦争への過失を防がれようとされた善意は十分認めます。併し戦争といふようなものは單に意思なんかだけで起るものでなし

に、強力な経済的な背景によつて起きています。国内市場の狹隘こそ戦争導く大きな元である。例えば現在名古屋その他に行つて経済が不況になつて行きますと、どうにもやれんから武器の生産によつてこの経済の不況を補つて行こうというような運動と結び付いて、私は日本を誤らしめる法案にならざるを得ないと思うわけです。何とぞ法務総裁におかれでは日本が過去に犯した資本主義の発展の過程において治安維持法がそのような役割を持つております。私はやはり今度の労働三法の改正にしてもやはり賃金を適当に上げる、そういう賃金を適当な水準に上げる運動を抑圧する運動が国内市場を狭隘にする運動である。このものが必然的に戦争に結び付く。これは資本主義の発達史を見れば明らかなところなんですね。我々はそういう意味において言論はできるだけ自由にし、そして適正な賃金を與えて国内市場を広くいたしまして、そうして過度に対外的な経済進出をしなくともいいような経済基盤を作ることが最も大切なところであります。何とぞ木村法務総裁におかれではこの日本資本主義が曾つて治安維持法によつて犯した過失をこの法案によつて再び犯さないようになんづくも希望いたしまして、私は木村法務総裁に対する質問は終ります。

おられるということについて、私は非常にこれは常に遺憾に思うわけであります。木村法務総裁のような非常に古くなつた頭とは別に、もつと柔軟性のある吉河さんは対しましては、私は非常にこれは問題だと思う。特に私はあのときに新入会によつて指導されたやうに健全な民主主義の運動、そうしてあらものが強力に発達しますならば、先に申しましたような国内市場を広く用いて行くということによつて日本が急速に对外市場を獲得せんでもよかつたのです。ところが吉河さんの今やつておられる行動というものは、やはり全く逆に、国内市場を狭隘化し、戦争にならざるを得ないような、中心的な、指導的な役割を果しておられる。一人の人間にいたしましても、国家にいたしましても、誤謬はあるものです。偉大な民族、或いは聰明な個人というものは、同じ過ちを再び犯さない、ということが、大切なわけなんです。ところが性こりもなしに再びそういうようなことをされようとする。私は非常に吉河氏のために遺憾に思うわけでありますが、新入会当時に顧みて、現在あなたがとつておられる行動というものは、治安維持法の果したようなものと、この法は通じないと、いうふうにお考えである。

先ほど法務総裁がお答えいたした通り、この法案の建て方は、治安維持法とは根本的に異なる建て方をしておる次第であります。併しながら現実にこの法案が将来法律となつて運用されまする場合におきまして、絶対に濫用の危険はないかと申しますと、これは私としても、絶対とまでは保証をつけかねるのであります。少くとも過去の治安維持法が犯したような行き過ぎは絶対にこの法案の運用としてはしないつもりであります。そのためにはあらゆる努力を払つても濫用の防止に努めたいと、かように考えておる次第であります。

り世界の外交政策との関連において必ず検討いたしませんと、如何に條文の解釈をいたしましても、私はこの法案の全き理解にならないと思う。どうしても私はこの法案といふものは先に申しましたような点から、労働組合の運動を抑圧する、そうして低賃金に呻吟をせざるを得ないというふうにならざるを得ないと思うわけであります。現在においてすら……。

○委員長(小野義夫君) ちよつと中田君に注意しますが、ここにおられるかたは政治家ではないのですから、政治論でなく限局を、この破防法に、ここに限局して、もうあなたの時間も一時間以上に前後を通じてなつておると思うのです。ですから、余り広汎な御議論は一つ差控えて頂きたい。

○中田吉雄君 併しそういう広汎な……、委員長にお伺いしますが、そういう広汎な選択において先ず考えて、問題の粹を締めてそれからやはり……。それでは委員長の切なる(笑声)要請もありますので、意見長官に質問いたします。この法律というものは私が木村法務総裁と一問一答しまして、問題の粹を締めてそれからやはり……。それでは委員長の切なる(笑声)要請もありますので、意見長官に質問いたします。この法律といふものは法案によりましては、いろいろ、それぞれの條項は指摘いたしませんが、暴力主義的な破壊活動を防止するという名目で、憲法第二十二條に言つておるような集会、結社、或いは二十三條にあるいわゆる学問の自由といふようなものを、これは明らかに私は拘束いたしました、日本が戦争によつて多大な犠牲を払つて獲得いたしましたあの憲法に違反する條項が極めて多いと思う。更にこの團体を創するということ

は、現行刑法の体系からいたしまして、法体系を乱すものである。更に公安調査庁、或いは公安審査委員会等によつて行政処分によつて、裁判権を憲法の二十三條に言われている裁判権を奪われることのないという権利、そういうものと多くの抵触をする点を含んでおると思うわけであります。佐藤長官とされ、進歩的な、法律に関してもおられる長官とされ、こういうような点でただ現在の吉田内閣におけるのだからといふので、こういう法案に対して現在とつておられるような点が、法律家としての良心に恥じるところはないか、そういう点についてお伺いしたい。

○政府委員(佐藤達夫君) 私は法律家と言ひますか、法律屋と申しますか、屋のほうに近いと存じますが、いずれにいたしましても法律に携わる者といつてしまつては、今御推測の通りに良心に従つてこの立案にまあ參画いたしたと申しますか、お手伝いをいたしたわけであります。今只御指摘のようないろいろな憲法上の御疑惑ということについては、これは先日来しばゞこの委員会においても出でておるのでございまが、申上げるまでもなくこの憲法の基本的自由というものは、要するに限界のあるものと言わざるを得ない。例えば御承知のフランスの人権宣言におきましても、自由とは他のものを害せざるすべてをなし得るものと言うていうふうに定義しておるわけであります。その限界線というものは、これは止むを得ないことと考へるわけであります。従いまして先刻來法務省の申しておりますような、必要止むを得ざる要請、限度、今日の治安を維持する

上において必要止むを得ざる限度といふところにおきまして、この限界線をそこに引いたわけでござります。又学問の自由というお言葉がございましたけれども、学問の自由については一切これは関係のないことで全然触れておりません。それから団体を処罰するということのお言葉がございましたけれども、この法律でござつております規制の処分というものは、明白なる将来の危険というものを防ぎますためのわざ行政上の処分でございまして、处罚といふものでは全然ございません。

○中田吉雄君 年若い長官で自由党内閣の下であろうとももう少し気骨のある御辯弁が頂けると思つておりますが、非常に自由党色に染んでおられま

すので、もうこれ以上言つても余り意味がない。

そこでお尋ねいたしますが、余り時間を持つて恐縮でござりますので、

これは特審局長ですか……公安審査委員会の設置法案の第四條についてお伺

いいたします。この三つの法案に対し

て我が党は基本的に対立するものであ

りますが、この法案を是認するといた

しましても、私は第四條の、「委員会

は、委員長及び委員四名をもつて」、

合計五人で構成するという点は、私は

この団体を解散するような措置をとる

重大な委員会としては人數が非常に少

いのではないかということを考えるわ

けであります。それは私が地方行政に

所属いたしまして、これと同じような

国家公安委員、或いは自治体の公安委員等の運営を見ましても、これは三名

ですか、非常に少くて、そうして委員

会が本当に強力な運営管理ができる

けれども、学問の自由については一切

これは関係のないことで全然触れてお

りません。それから団体を処罰すると

いうことのお言葉がございました。

○中田吉雄君 いうことのないように

は、同一の政党に属する者が二人にならぬように、両議院の同意を得て、委員

会に属することとなるわけですが、委員

会に属するということになると、委員

会に属するということとからん御質問す

べきな原因であると思うわけがありま

す。そこで特にこの委員会の運用を見

ますと、この委員は九條におきまして

は「委員長及び委員のうち三人以上が

を罷免するものとする。」ということに

なつて、まあとにかく二人までは同一

政党に属するということになるわけが

あります。そこでそれと関連いたしま

すが、その点御了解を願いたいと思

います。

○羽仁五郎君 関連して意見長官に伺

います。今中田君が指摘された同一

政党に属する二人の委員が出て、そ

うしてもう一人それとは反対の人が出

て、会議を開き、議決をすることが

できぬ。」こういう規定になつてしま

う。そこでそれと関連いたしまして、

私はこういうふうになりますと、同一

政党に属する二人の委員が出て、そ

うしてもう一人それとは反対の人が出

て、会議を開き、議決をすることが

できない。」

○政府委員(吉河光貞君) まだ委員会

に属し、もう一人の委員がAの党に、

二人属する、そういうような形態で委

員会が運ばれますなら殆んど一方的に

やられまして、この委員会というものが

非常に公正な運営に対して、三人

で委員会が開けることになつております。

○政府委員(吉河光貞君) まだ委員会

に属し、もう一人の委員がAの党に、

二人属する、そういうような形態で委

員会が運ばれますなら殆んど一方的に

やられまして、この

昭和二十七年六月十九日印刷

昭和二十七年六月二十日発行

參議院事務局

印刷者 印刷所